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电竞产业园

约莫从2014年开始，本市一些产业园区开始意识到了电竞
产业的发展潜力，陆续聚集产业链上的各类企业，让它们抱团发
展。从静安区的珠江创意中心到杨浦区的互联宝地，从闵行的

“游悉谷·文体园区”到未来徐汇的梦想巨蛋电竞中心场馆，越来
越多的园区开始将触角延伸到了这一新兴产业，为上海电竞之都
添砖加瓦。 青年报首席记者 范彦萍

位于静安区灵石路上的珠江
创意中心于 2010 年投入使用。起
初，这只是一个普通的创意园区，
入驻的企业类型较多。珠江创意
中 心 总 经 理 缪 胡 强 介 绍 说 ，从
2014 年，由集团董事长朱一航先
生 建 立 的 国 际 知 名 电 竞 俱 乐 部
EDG 从广州搬迁到了上海静安区
灵石路 695 号珠江创意中心。也
正是那一年开始，园区作了新的业
态主题改造，开始集中招商电竞、
新文创企业。经过三年的业态调
整，园区于2017年满租。

在缪胡强看来，这几年互联网
发展态势迅猛，这极大地助推了电
竞产业的发展。“2004年的时候，智
能手机还不是很普及。在互联网还
没有那么发达的时候，大家看不到
电竞的相关视频。随着智能手机问
世。再加上视频网站及诸多直播平
台问世后，用户可以不受限制地观
看播放电竞的内容。最早的电竞比
赛完全是线上的，后来头部企业组
织了线下的赛事，能让观众身临其
境地观赛。”

全面转型5年以来，目前园区已
经入驻了 50 家左右的电竞相关企
业。缪胡强分析说，这些年来，企业
退出的少，新增的多。“我们看好电
竞产业的发展趋势。因为‘00 后’

‘95后’‘90后’这批年轻人对电竞有
特殊的热爱。随着互联网的发展，
年轻人完全可以在网络上获得自己

想要的东西。此外，现在的电竞游
戏项目发展至今已经不关乎经济实
力，逐渐向传统体育项目看齐。玩
家不靠砸钱购买装备，仅凭一台机
器，就可能获得较好的成绩。这也
是现在的年轻人为何痴迷电竞的原
因所在。这就好比上世纪70年代，
公众对拳击运动的知晓度比较低，
电竞就相当于那个时代的拳击，只
不过每个时代的年轻人痴迷的东西
不同。”

据缪胡强介绍，除了俱乐部、赛
事运营等众所周知的电竞相关企
业，在园区里，还有三四家公司从事
教育板块，研发了电竞专业教材。

“现在很多高校都开设了电竞专业，
但要开设这门专业，一方面缺师资，
一方面缺课件。因为这个行业实在
太新了。此外，业余培训的需求也
相当大，包括对职业俱乐部里的选
手、职业经理人等的培训，都需要相
关的教材出炉。”

“上个月，我们集团刚在闵行
南虹桥拿下了一块地，用于建设电
竞相关产业的比赛场馆、主题酒
店 、主 题 商 业 、写 字 楼 等 ，预 计
2021 年可以建成。如果说珠江创
意中心是 1.0 版的话，南虹桥园区
将是 2.0 版。”缪胡强表示，集团已
经很早地意识到电竞产业的发展
后劲，希望做提前布局，将目标定
位为服务于“95 后”“00 后”的生活
方式。

宝地资产产业园事业部总经盛
郁旻介绍说，目前互联宝地入驻了三
家电竞相关企业，分别是火柴电竞、
曜石和网易暴雪。早在2016年的时
候，整个园区就启动电竞赛事配套场
地的建设，约莫在2017年年初，园区
对一些高空间的厂房进行了物理空
间的改造，针对园区的区位做了功能
定位。

“因为看好电竞产业未来发展，
我们在设计前期，就充分考虑到了电
竞赛事的场馆建设要求。在和北京
火柴互娱沟通后，完全按照电竞赛
事 和 设 备 的 具 体 要 求 来 建 设 场
馆。这也是全中国第一个专门按
照电竞赛事的标准设计的场馆。”
盛郁旻介绍说，电竞赛事对空间的

要求极高，要求有相当的层高。以
前开展的专业类赛事的主办方会
寻找专业的演出场所，但这样的场
所规模大，费用高。互联宝地的电
竞场馆建成后，吸引了不少同行过
来参观学习。互联宝地将继续吸
纳电竞上下游产业链相关企业入
驻，完善电竞产业生态。

在盛郁旻看来，电竞产业之所以
能够壮大，和产业链布局很有关系。
随着未来该产业越来越成熟，市场化
专业分工也将越来越细分，这就像汽
车产业一样。“目前电竞产业还是一
个比较新兴的产业，其能否成为大的
产业，甚至和游戏行业分开，成为一
个独立的领域，很难说，大家都在摸
索前进。个人觉得，电竞产业可以借

鉴文化演出、影视行业等成熟产业的
发展思路，甚至还可以借鉴体育赛事
行业的发展规律。”

盛郁旻告诉记者，今年本市多个
区都推出了电竞产业相关扶持政策，
如杨浦的政策制订就非常接地气，主
要聚焦在扶持赛事组织、场馆运营
等。“这是因为目前电竞前端的企业
（厂商）大多聚集在深圳，而游戏运营
方面的企业主要聚集在北上广，尤其
是上海，囊括了全国90%以上的电竞
赛事。所以杨浦区推出的政策和区
域内的电竞企业发展是十分对口
的。此外，杨浦有十几所高校，青年
人群聚集，有很多适龄的青年市场。
相关电竞配套政策的推出和杨浦的
现状比较吻合。”

闵行·“游悉谷·文体园区”
徐汇·梦想巨蛋电竞中心场馆

运营特色产业园
建顶级电竞场馆

2018 年 8 月，位于闵行梅陇的
“游悉谷·电竞文体产业园”开园，这
是一个以电竞为特色的文体产业园。

据游聚文化总经理郑龙祥介绍，
整个电竞文体产业园由游悉文化运
营，园区占地2.9万平方米，建筑面积
4万平方米，拥有6栋主体建筑，其中
与电竞相关的一是电竞综合体基地
——占地5000平米的国内顶级俱乐
部VG电子竞技俱乐部，内含俱乐部运
营办公、选手训练和住宿休闲等功
能；二是园区内一个网红电竞公寓
——抱家青年电竞公寓，目前公寓有
近300个房间，出租率达到90%以上，
公寓设计加入了很多电竞元素，内设
有电竞训练室、游戏机房等，住客只
要花两元就可以打电竞游戏。

除了已经运营了一年多的电竞
文体产业园外，郑龙祥介绍说，今年
的世界人工智能大会上，他们又宣
布了启动梦想巨蛋电竞文化中心场
馆的建设，场馆的前身是上海水泥
厂。未来，他们将在上海西岸打造
符合国际电竞赛事要求的专业电竞
场馆，并由上海市网络游戏行业协
会指定的运营主体游聚文化负责电
竞产业资源整合及场馆运营；通过
引进顶级电竞赛事、创建和培育本
土电竞赛事、签约及培养职业电竞
俱乐部及战队、探索赛事研发及职
业选手训练、电竞与人工智能融合
发展等手段，响应上海“文创50条”
关于建设“全球电竞之都”的目标，
打响上海品牌战略的要求。

据其透露，场馆建成后，里面将
设有专业的休息室、直转播间、解说
的场所等，所有的设备都将以行业最
高标准配备打造。所有的看台、大屏
都是根据联盟的要求度身定制。“未
来，这里可以同时容纳3000人观赛，
可以承接国内的顶级赛事。也将成
为国内一个顶级联赛的主场。计划
最快于明年开始运营。”

“这几年电竞行业发展得很快，同
时也面临人才紧缺的现状。”在采访过
程中，郑龙祥透露说，今年12月底，他
们将联合竞域教育与上海交大教育集
团共同打造“电竞产业领袖EMBA研修
班”，希望帮助学员掌控电竞产业的竞
争格局，洞悉电竞行业的投资商机，掌
握国际化的投融资操作模式，促进电
竞产业与金融资本有机结合，为中国
企业家决战“电竞之巅”助力。

静安·珠江创意中心

提前布局，服务于“00后”的生活方式

杨浦：互联宝地

吸纳上下游企业，打造成熟产业链

崛起！

位于闵行梅陇的“游悉谷·电竞文体产业园”去年开园。

目前互联宝地入驻了三家电竞相关企业。

位于静安区灵石路上的珠江创意中心。


